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Providencia es un lugar maravilloso, y queremos que siga 
siendo así, pero todos nosotros somos testigos de que 
estamos enfrentando uno de los desafíos más grandes de 
nuestra época: el cambio climático y sus consecuencias 
devastadoras para el medioambiente.

Esto ya no es una amenaza, es un hecho, un hecho real, 
y es nuestra responsabilidad enfrentarlo como comunidad 
en nuestra condición de habitante de la ciudad. Todos 
sabemos que ya estamos viviendo su impacto a través de 
olas de calor, escasez de agua y polución.

Y sabemos que las ciudades, en general, son una parte 
del problema, y es por eso que es nuestra obligación ser 
parte de la solución.

En la Administración que dirijo nos hemos propuesto 
identificar oportunidades para contribuir a mejorar las 
condiciones ambientales de la comuna y traducirlas en 
un conjunto de estrategias e iniciativas que nos permitan 
construir una comuna más resiliente y sustentable.

Entre ellas, les puedo mencionar nuestra Estrategia 
Hídrica Local que le permitirá a la Municipalidad reducir 
el consumo de agua para el riego de nuestros parques 
y plazas. Como complemento, hemos lanzado nuestra 
iniciativa Jardines Sustentables que nos permitirá crear 
espacios naturales atractivos que consuman menos agua. 
Esta misma iniciativa la haremos extensiva a la comunidad 
para que puedan transformar sus veredones en jardines 
sustentables.

Otras iniciativas que tendrán impacto en el medioambiente, 
incluyen la nueva ordenanza de plásticos de un sólo uso, la 
construcción de ciclovías, mejores programas de reciclaje 
y la instalación de luminarias led.

Creemos que todas estas iniciativas, y muchas más que 
vendrán por delante, contribuirán a producir un impacto 
en nuestra ciudad. Sin embargo, estamos seguros que 
ninguna tendrá impacto si no existe un compromiso de 
todos, de nosotros, pero sobre de ustedes. Nada resulta 
mejor que cuando lo hacemos en comunidad. 

Un gran abrazo a todos,

Evelyn Matthei Fornet
Alcaldesa de Providencia
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51 MIL M2 DE 
PASTO SERÁN 

REEMPLAZADOS
POR ESPECIES 
RESISTENTES A 

LA SEQUÍA
La iniciativa nace debido a la grave crisis hídrica 
que afecta al país y que, de prolongarse, podría 

perjudicar el consumo humano.

Paisajismo Sustentable:

Agapa
nto





 
06

 / 
so

yp
ro

vi
de

nc
ia

C hile ha vivido en los últimos años 
la sequía más grave y extensa de 
su historia, no sólo afectando la 
agricultura, sino que amenazando 

el consumo humano en el corto plazo.

Debido a esto, durante el 2020 la 
Municipalidad Providencia implementará 
una serie de medidas para evitar el consumo 
excesivo de agua en parques, plazas y otros 
sectores con áreas verdes. 
 
Es así como se reemplazarán más de 
51 mil metros cuadrados de pasto, que 
representan el 6,7% del total de la comuna, 
que tienen un carácter ornamental y se 
encuentran en veredones, bandejones 
centrales y sectores en plazas y parques, 
donde la gente no ocupan el césped. En 
estos espacios se plantarán especies 
sustentables, de bajo consumo hídrico y 
que son resistentes a las altas temperaturas 
y a largos períodos de sequías. Además, 
estas plantas se adaptan de mejor manera 
a la contaminación, radiación solar y tienen 
mayor tolerancia a las enfermedades, por lo 
que tienen mejor sanidad vegetal.

En cuanto al riego, las especies sustentables 
sólo requieren agua 3 a 4 veces a la 
semana, mucho menos que el césped que 
debe regarse a diario hasta dos veces en 
el día (mañana y tarde), generando un alto 
consumo hídrico.

Este cambio significará, que en los sectores 

donde se reemplazará el pasto, habrá un 
ahorro cercano al 80% del agua de riego, 
equivalente a 11 mil metros cúbicos de 
agua al mes.

Las plantas sustentables ya se han instalado 
en algunas plazas de Providencia, como en 
la de La Alcaldesa y en la Río de Janeiro, 
donde los vecinos pueden ver especies 
como pitosporos, agapantos, entre otras.

La alcaldesa de la comuna, 
Evelyn Matthei, aseguró que 
“en Providencia estamos 
muy preocupados por la 
situación hídrica del país, 
por lo que haremos una 
importante inversión, 
superior a los 500 millones 
de pesos, cambiando el 
pasto, que consume mucha 
agua, por especies de bajo 
requerimiento hídrico. El 
problema de la sequía es 
mucho más grave de lo que 
se cree, por lo que invito 
a todos nuestros vecinos 
a cuidar el agua en sus 
hogares”. Paisaji

smo

Susten
table
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Riego Tecnificado

Otra medida que se implementará en todas 
las plazas y parques es la instalación del 
Sistema Tecnificado de Riego, que permitirá, 
a través de un sistema computarizado, la 
aspersión de agua durante la madrugada, 
evitando la evotranspiración que genera el 
riego durante el día.

“Con el riego tecnificado 
evitaremos regar en horas 
de extremo calor, que es 
totalmente perjudicial para 
las áreas verdes y que 
generan un importante 
consumo de agua”, agregó la 
alcaldesa Evelyn Matthei.

Además, y para disminuir el consumo de 
agua en el riego del césped, la Municipalidad 
determinó suspenderlo los días domingos. 
Esta medida permitirá ahorrar 7 mil metros 
cúbicos de agua al mes.

Plan de Renovación del Arbolado 
Urbano

Junto con la campaña “Paisajismo 
Sustentable”, Providencia continuó durante el 
2019 con el Plan de Renovación de Arbolado 

Urbano, en donde se plantaron un total de 
1.950 árboles en los diferentes barrios de la 
comuna, los que fueron proyectados, según 
las características de la estructura urbana y 
climática, para su mejor desarrollo. 

Este 2020 Providencia continuará renovando 
su arbolado, entre las que destacan: Quillay; 
Jacarandá; Celtis Ustralis; Brachichito y 
Saphora japónica. Estas especies se adaptan 
a condiciones de bajo requerimiento hídrico. 

Nueva regulación de horario de riego

En febrero, el Concejo municipal aprobó la 
ordenanza de riego de áreas verdes y árboles 
en el bien nacional de uso público, dejando 
como horario de riego entre las 20:00 y 
las 08:00 horas.
 
Habrá 2 excepciones:

El riego Municipal, el cual se podrá realizar 
en todo horario, exceptuando entre las 12:00 
y las 16:00 horas.

El riego de árboles juveniles recién plantados 
que requieran riego constante.

Las infracciones a la presente Ordenanza 
serán denunciadas por Carabineros de 
Chile o los Inspectores Municipales, antes 
los Juzgados de Policía Local. Las multas 
pueden llegar hasta las 5 UTM.



U n mercado para los vecinos, para la comuna y 
también para la ciudad. Con esta perspectiva 
el jurado del concurso de arquitectura 
“Concesión Mercado Providencia, Recuperación 

Arquitectónica, Gestión y Administración”, eligió por 
unanimidad la propuesta de Inversiones Las Arenas Ltda. 
para la recuperación y transformación de este tradicional 
recinto como un mercado de abasto.

“La idea es que primero contribuya a 
mejorar la calidad de vida de los vecinos 
del barrio, con una amplia variedad de 
alimentos frescos y de buena calidad, 
pero también que se pueda posicionar 
como un atractivo metropolitano, tal 
como ocurre con los mercados de 
Londres, Madrid o Barcelona”, señaló 
la alcaldesa Evelyn Matthei.

El jurado del concurso, convocado en mayo de 2019 por 
la Municipalidad de Providencia, estuvo conformado por 
representantes de distintas áreas y disciplinas, como una 
forma de abordar este desafío con una visión integradora 
de lo arquitectónico, económico, gastronómico, cultural 
y social.

INTEGRANTES DEL JURADO:

1. Evelyn Matthei F., Alcaldesa de Providencia 
(Presidenta del jurado).

2. Iván Noguera P., Concejal de Providencia.

3. Jaime Parada H., Concejal de Providencia.

4. Canio Corbo L., Ingeniero Civil Industrial.

5. Felipe Braun V., Actor y Gestor Cultural.

6. Yves Besançon P., Arquitecto, representante de 
la Asociación de Oficinas de Arquitectos.

7. Loreto Lyon N., Arquitecta, representante del 
Colegio de Arquitectos.

8. Marcelo Cicali A., Empresario Gastronómico.

9. Rodrigo Guendelman B., Periodista y fundador 
de Santiago Adicto.
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ASÍ SERÁ EL NUEVO 
MERCADO PROVIDENCIA
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ASÍ SERÁ EL NUEVO 
MERCADO PROVIDENCIA

El proyecto ganador

Según señaló el jurado, el proyecto ganador se  caracteriza 
por equilibrar de mejor manera los aspectos patrimoniales 
del mercado con elementos contemporáneos, destacando 
su estructura original y su entorno. Contempla, además, 
la recuperación de 14.000 metros cuadrados, con una 
inversión aproximada de $11.000 millones (UF 400.000).

En superficie tendrá tres niveles donde se concentrarán el 
mercado de abastos, cocinerías, restaurantes, pastelería, 
panadería, cafetería, heladería, puestos de flores y 
servicios complementarios. Bajo tierra se consideran 4 
subniveles para estacionamientos de autos y bicicletas, 
áreas de carga y descarga de proveedores y bodegas, 
entre otros servicios.

El espacio contará con una gran cubierta bioclimática que 
permite bajar o subir la temperatura naturalmente, con un 
sistema de cámaras de ventilación, y además contribuirá 
a la iluminación natural del interior del recinto.

La gestión de residuos se realizará según el plan integral 
de la Municipalidad de Providencia para enfrentar el 
cambio climático. De esta manera, se gestionarán de 
manera separada los residuos orgánicos, reciclables y el 
aceite.

La iluminación eléctrica será con tecnología LED (de bajo 
consumo).  Los cubiertos y copas serán reutilizables.

Este proyecto, que tendrá una concesión de 25 años, 
podrá ejecutarse gracias al acuerdo logrado por la 
Municipalidad de Providencia con el actual usuario del 
recinto, el Servicio Nacional de Turismo.

Historia de un acuerdo

A comienzos de 2019 la Municipalidad de Providencia 
logró un acuerdo con el Servicio Nacional de Turismo 
para recuperar el inmueble, que nació en 1947 como 
un mercado municipal y que en 1986 fue traspasado -a 
través de un convenio- por el municipio al Sernatur. 

Durante 2018 el municipio inició gestiones con Sernatur 
para finalizar el convenio suscrito en los años ochenta, 
recuperar el inmueble y volver a transformarlo en un 
mercado.  Finalmente, las partes llegaron a un acuerdo 
y la restitución del inmueble a la administración municipal 
se materializará a fines de 2020. 



M overse con rapidez, 
seguridad y comodidad es 
una necesidad creciente, 
e incluso urgente, en 

la ciudad, y por cierto en nuestra 
comuna. Es por ello que una 
parte importante de los proyectos 
estratégicos que la Municipalidad 
de Providencia ejecutará este año 
están relacionados con mejorar las 
condiciones de movilidad vial.

Por ello, se destinaron $400 millones 
para reparar pavimentos en el sector 
poniente de la comuna, y una 
cantidad similar para repavimentar 
en el área oriente. Durante el verano 
de este año comenzaron las obras 
en Rancagua, Antonio Varas y 
Eliodoro Yáñez, para luego continuar 
en otros barrios donde el pavimento 
debe ser reemplazado, tal como ya 
fue realizado en El Bosque y Diego 
de Almagro. 

Junto con ello, se invertirán 
$100 millones en mantenciones 
preventivas de veredas y calzadas, 
y $250 millones para continuar con 
la construcción de más veredas 
continuas, que se sumarán a las 29 
que se concretaron durante el 2019 
en sectores como Seminario, Miguel 
Claro y Eliodoro Yáñez.

CONOCE LOS 
AVANCES PARA 
FACILITAR LA 
MOVILIDAD EN 

LA COMUNA
 

Se han repavimentado calles y mejorado el estándar 
de veredas y cruces peatonales. Tras los desmanes 

sufridos a partir de octubre, se han comenzado a 
restaurar diversos cruces semafóricos vandalizados.

Obras de mejoramiento vial:
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Reposición de Semáforos

Atendiendo a las necesidades 
más urgentes para peatones y 
quienes transitan por Providencia, 
se repondrán los semáforos en 9 
cruces de la comuna que fueron 
vandalizados. Estos son: Eliodoro 
Yáñez con Providencia; Salvador 
con Providencia; Bustamante con 
Rancagua; Seminario con Rancagua; 
Ramón Carnicer con Rancagua; 
Bustamante con Marín; Providencia 
con Seminario; Puente del Arzobispo 
con Andrés Bello; Nueva Providencia 
con Ricardo Lyon y Nueva Providencia 
con Nueva de Lyon.

Si bien estos tres últimos están 
operativos, es preciso reforzarlos 
para garantizar su operatividad. 

En cada cruce se invertirán cerca de 
$24 millones, y esta vez la base de 
cada semáforo será reforzada con 
una estructura de seis pilares, para 
evitar que actos vandálicos los dejen 
nuevamente fuera de funcionamiento.

Además, se invirtió en 4 semáforos 
solares móviles de emergencia 
que ayudan en cruces de menor 
complejidad junto con nuestro equipo 
de Fiscalización.

Ciclovías

Por otra parte, para contribuir a la 
seguridad de peatones, ciclistas 
y automovilistas, y que cada uno 
pueda circular por vías especiales, a 
comienzos de este año se implementó 
una ciclovía unidireccional en 
Eliodoro Yáñez, entre Tobalaba 
y Av. Providencia. Además, se 
habilitará otra vía para ciclistas en Av. 
Andrés Bello, bidireccional y que se 
extenderá por 3,5 km desde Nueva 
Tajamar hasta Pío Nono. 

Con la habilitación de estas 2 nuevas 
ciclovías, Providencia llegará a los 
32,5 kilómetros de vías exclusivas 
para ciclos, trazados que se 
desglosan de la siguiente forma: 
26 kms. ya construidos, y 6,5 kms. 
nuevos repartidos entre Eliodoro 
Yáñez y Andrés Bello, lo que permitirá 
avanzar hacia la interconexión de 
éstas.

Cabe destacar, que el proyecto de 
Eliodoro Yáñez fue acompañado con 
obras de mejoramiento peatonal, que 
incluyeron accesibilidad universal e 
iluminación de seguridad en cruces, 
arreglos en veredas continuas, en 
puntos críticos y una mejora en el 
acceso al metro Salvador. 

Otro proyecto en que se avanzó 
este verano fue el ciclopaseo Parque 
Tobalaba, que se inserta en Mapocho 
42K, circuito que permite recorrer la 
comuna de punta a punta, entre Lota 
y Eliecer Parada. Es bidireccional 
y está emplazado en el interior del 
parque, para lo cual también se 
mejoró la iluminación con 62 focos 
LED; además se plantaron 8.500 
especies arbustivas; se renovó el 
mobiliario urbano y se instalaron 
bebederos, dispensadores de bolsas 
para mascotas y bicicleteros, entre 
otras mejoras.
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MILLONARIAS 
REMODELACIONES EN 
COLEGIOS Y LICEOS DE 
LA COMUNA
Las obras se enfocaron en mejorar salas de clases, baños y dependencias de trabajo 
para los docentes.

Durante este verano:

Una histórica inversión, que superó 
los 2.500 millones de pesos, realizó la 
Municipalidad de Providencia durante 
este verano 2020 para remodelar 7 
establecimientos municipales de la 
comuna. 

La mayor inversión se realizó en el Liceo 
Carmela Carvajal, cercana a los 1.500 
millones de pesos. Este establecimiento 
recibirá a sus alumnas con la remodelación 
completa del 4° piso; un nuevo ascensor, 
la construcción de una pasarela, mejoras 
en las oficinas de docentes y asistentes 
de la educación, entre otras obras.

“Esta inversión busca 
mejorar la infraestructura 
del establecimiento, 
entregando condiciones 
de estudio adecuadas a 
nuestras estudiantes; y 
mayores instalaciones 
a nuestros docentes y 
asistentes de la educación”, 
aseguró la alcaldesa de 
Providencia, Evelyn Matthei.

En tanto en el Liceo N°7 de Providencia, 
se construyó una pasarela, y se realizaron 
obras de remodelación de baños y 
camarines, con el objetivo que estudiantes 
varones puedan ingresar a estudiar ahí en 
marzo del próximo año. Aquí se invirtieron 

315 millones de pesos.

Obras en otros establecimientos

Liceo Arturo Alessandri Palma: Se 
destinaron 360 millones de pesos para 
remodelar cocinas, baños y área del 
trabajo de docentes. 

Colegio Providencia: Inversión 75 millones 
de pesos en remodelación de baños y 
mejorar la accesibilidad universal. 

Liceo José Victorino Lastarria: Trabajos 
por 60 millones de pesos en baños para 

las nuevas alumnas de educación básica 
e instalación de toldo en el patio.

Liceo Tajamar: Mejoras en accesibilidad 
universal y baños de profesores por 50 
millones de pesos.

Escuela de Párvulos El Aguilucho: 
Inversión de 200 millones de pesos para 
adecuar las nuevas dependencias de 
este centro en Av. Holanda, obras que se 
espera estén concluidas en el segundo 
semestre de 2020.
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CESFAM ALESSANDRI 
TENDRÁ NUEVAS 
Y MODERNAS 
INSTALACIONES 
Nuevo Centro de Salud atenderá a una población de 30 mil personas y se espera que 
esté operativo el 2023.
Uno de los grandes anhelos de los vecinos de Providencia 
pronto será una realidad. El nuevo edificio para el Centro 
de Salud Familiar Dr. Hernán Alessandri.

Inaugurado hace más de 35 años, sus instalaciones 
fueron pensadas para atender a 20 mil pacientes de 
la comuna. Hoy este centro ya tiene 25.000 inscritos, 
por tanto, requiere un nuevo recinto que pueda atender 
cómodamente a 30 mil pacientes.

En su diseño se contemplan 33 salas de atención; un 
box de rehabilitación, sala de cirugía menor; sala de 
podología; una Unidad de Atención Primaria Oftalmológica 
(UAPO); sala de rehabilitación basada en la comunidad; y 
una central de esterilización.

La construcción de las nuevas dependencias de este 
Centro de Salud Familiar comenzarán a finales del 2020, 
para estar operativo el 2023.

Para la Directora de Salud de 
Providencia, Dra. Sonia Moreno, “este 
CESFAM será un tremendo aporte 
para la salud de los vecinos y vecinas 
de la comuna. En estas nuevas 
dependencias podremos brindar 
atención a 30 mil pacientes de la 
comuna, en instalaciones amigables y 
cómodas para todos nuestros vecinos, 
especialmente para los adultos 
mayores y las personas con movilidad 
reducida”.



$9.000 
MILLONES 
EN OBRAS SE 
INVERTIRÁN 
ESTE 2020 EN LA 
COMUNA

Plan de Inversiones:

M ejor iluminación pública, 
áreas verdes renovadas e 
importantes avances en 
vialidad, son parte de los 

principales ejes del plan de inversión 
que la Municipalidad de Providencia 
llevará a cabo este 2020 en la comuna. 

Este conjunto de proyectos, que 
contempla una inversión total $8.968 
millones, está enfocado en mejorar 
aquellas áreas que influyen de 
manera más directa en la calidad de 
vida cotidiana de los vecinos como 
la seguridad de los barrios, veredas 
y calzadas en buen estado, plazas y 
parques aptos para todos, mejores 
condiciones de movilidad y servicios 
de salud y educación bien equipados, 
entre otros.

El desglose por área es el 
siguiente:

Plazas y Parques
Inversión: $2.320 millones

Al igual que el rediseño sustentable 
aplicado en las plazas Alcaldesa Alicia 
Cañas y Río de Janeiro, se avanzará 
en otras áreas verdes aplicando 
soluciones que permitan ahorrar 
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Vialidad y Tránsito
Inversión: $1.540 millones

El municipio destinará $205 millones en 
mejorar los semáforos y las condiciones de 
seguridad vial en varios cruces peatonales 
de la comuna. Esto sumado a $40 millones 
destinados a nuevos bicicleteros y rejillas 
accesibles, $65 millones en mejoramientos 
varios de vías peatonales, $250 millones 
en nuevas veredas continuas, $980 
millones en proyectos específicos para 
los paseos Orrego Luco y Las Bellotas, 
accesibilidad universal en El Vergel y la 
calle viva California - Andacollo.

Fondo de Desarrollo Vecinal

Por tercer año consecutivo, el municipio 
aumentará los recursos destinados al 
Fondo de Desarrollo Vecinal (FONDEVE) 
y para el  2020 habrá $1.000 millones 
disponibles para que los vecinos se 
organicen y postulen sus proyectos de 
reparaciones y mejoramiento de espacios 
comunes.

Veredas y Calzadas
Inversión: $900 millones

Se destinarán $400 millones para la 
reparación de pavimentos en el sector 
poniente de la comuna, y otros $400 
millones para el sector oriente. Junto 
con ello serán $100 millones para 
mantenciones preventivas y algunas 
reparaciones específicas asociadas, por 
ejemplo, a las nuevas ciclovías.

Equipamiento Deportivo y Social
Inversión: $245 millones

En el Club Providencia, se recuperará la 
techumbre y se mejorará la red eléctrica 
gracias a una inversión municipal de 
$150 millones, mientras que las diversas 
instalaciones deportivas de la comuna 
contarán con $95 millones para diversas 
mejoras. 

Cultura, Educación y Salud
Inversión: $175 millones

$120 millones serán utilizados para la 
instalación de la Biblioteca Municipal 
en Manuel Montt 101, $40 millones en 
mejoras para el Teatro Oriente y $15 
millones para los Cafés Literarios, sus 
espacios infantiles y los cowork donde se 
reúnen los emprendedores.

agua de riego, crear espacios 
diferenciados para niños, mascotas 
y deportistas, y plantar especies 
de menor consumo hídrico.

De esta manera, se invertirá 
$1.600 millones en la plaza Inés 
de Suárez, donde se implementará 
un nuevo diseño acordado con los 
vecinos del sector. Este espacio 
tendrá accesibilidad universal, 
red de riego automatizado, nueva 
iluminación y mobiliario urbano, así 
como un proyecto de paisajismo 
de sus áreas verdes.

En la plaza Isabel Riquelme también 
se aplicará un mejoramiento integral 
consistente en la reorganización 

de la zona de juegos infantiles, 
iluminación, mobiliario urbano y 
accesibilidad universal, entre otros.

También se destinarán $50 millones 
para instalar riego automático y 
con telegestión en distintas áreas 
verdes, el que funciona de acuerdo 
al nivel de humedad de cada lugar. 
Además, se usarán $100 millones 
en diversos mejoramientos de 
áreas verdes solicitadas por los 
mismos vecinos; y $50 millones 
para instalar nuevos bebederos, 
rejas peatonales, escaños y 
papeleros en distintos puntos de la 
comuna.



COMENZÓ LA 
INSTALACIÓN DE 

ILUMINACIÓN 
PÚBLICA LED 

EN TODA LA 
COMUNA



L as calles de Providencia comenzarán 
a estar mejor iluminadas y como 
comuna ahorraremos cerca de 
65% en el consumo de energía. 

Esto, gracias a que se inició el plan 
de instalación de 10.536 postes de 
iluminación con focos LED, que entregarán 
una luz más clara y brillante, y alumbrarán 
una superficie mayor de la calle que los 
antiguos postes de luz amarilla.

La instalación de estas nuevas luminarias 
está programada para partir en aquellas 
unidades vecinales que actualmente lo 
necesitan con mayor urgencia ya que tienen 
un alumbrado público más deficiente, para 
luego extenderse al resto de las unidades 
vecinales y finalmente llegar a cubrir toda 
la comuna en agosto de este año.

De esta manera, los trabajos comenzaron 
en el barrio El Aguilucho durante febrero 
(unidad vecinal 15) y paulatinamente 
se irán extendiendo hacia las unidades 
vecinales.

Mejores y más económicos

Las nuevas luminarias LED serán de dos 
tipos, para calzadas y peatonales, y en 
ambos casos el haz de luz abarcará una 
superficie mayor a la cubren los postes de 
luz amarilla.

Por otra parte, esta nueva red de iluminación 
pública significará un importante ahorro 
para los fondos públicos del municipio. 
Actualmente se gasta cerca de $892 
millones al año en consumo eléctrico del 
alumbrado de calzada de Providencia. 
Con los nuevos focos LED reduciremos 
este gasto a $312 millones por año, lo que 
significa un ahorro de 65%.

Aporte a la sustentabilidad

Este proyecto también contribuirá a los 
esfuerzos que Providencia está realizando 
para disminuir el impacto del cambio 
climático. Considerando la crisis hídrica 
que estamos viviendo, es preciso reducir 
el consumo de energía eléctrica a toda 
escala, desde las grandes instituciones y 
servicios públicos hasta nuestros hogares, 
y gracias a esta red de iluminación 
LED Providencia reducirá su consumo 
eléctrico en 5.531.305 Kw/hora por año. 
En otras palabras, nos ahorraremos 
en 12 meses el equivalente a lo que 
consumen 2.266 casas en un año.
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VECINOS 
CONTARÁN 
CON NUEVO 
SISTEMA DE 
SEGURIDAD 
ANTE 
INCENDIOS, 
GASES Y ROBOS 

Kit Alarma 1414:
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D urante el verano y considerando 
la ola de calor que ha afectado 
la zona central de nuestro país, 
durante las últimas semanas se 

ha producido, una vez más, un alza en 
los incendios. Estas emergencias se han 
posicionado como una de las principales 
preocupaciones urbanas.

De acuerdo a la ONEMI, las causas más 
comunes en la generación de incendios 
son accidentes domésticos como fallas 
eléctricas, manipulación inadecuada de 
líquidos inflamables, fugas de gases 
combustibles y cigarros mal apagados, 
entre otros. Por ello, es imperativo tomar 
medidas preventivas con el fin de poder 
detectar cualquier peligro potencial y 
evitar una catástrofe.

Debido a lo anterior, Seguridad Ciudadana 
de Providencia ofrece a los vecinos de 
la comuna un kit de alarma de incendio 
y gases, que tiene la capacidad de 
detectar el humo de un incendio, u otros 
gases, a tiempo y de manera efectiva. 
Se trata de equipos tecnológicos de alta 
precisión que podrán salvar tu hogar o el 
inmueble bajo amenaza. 

La implementación del kit busca proteger 
a los vecinos de la comuna, así como 
también, prevenir desastres. 

Pero ¿cómo funciona? 

Mediante la activación de una alerta 
en el dispositivo, se enviará una señal 
directamente a la Central de Seguridad 
Ciudadana de Providencia, quienes en 
trabajo conjunto con Carabineros y/o 
el Cuerpo de Bomberos, confirmarán el 
tipo de asistencia. Asimismo, el panel de 
la alarma cuenta con un botón de pánico 
(SOS).

El modelo que entrega Seguridad 
Providencia acepta hasta 8 controles 
remotos y puede controlar hasta 45 
zonas con sensores inalámbricos; tiene 
un alcance de 80 metros en áreas 
abiertas y es compatible con tecnología
GSM y WIFI.

El kit será entregado en su fase inicial 
en edificios vulnerables de la comuna, 
y las consultas pueden ser realizadas al 
email social@providencia.cl

Dispositivo permiten detectar humo o emanación 
de gases oportunamente, lo que puede marcar la 
diferencia ante una emergencia.

segu
ridad
1414
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Luego de ser vandalizado por el estallido social:

El municipio realizó un cierre temporal que busca dar 
resguardo a las obras de recuperación.

MUSEO LOS 
TAJAMARES TIENE 
PROYECTO PARA 
SU RECUPERACIÓN 
TRAS 15 AÑOS DE 
ABANDONO
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M ediante un plan de rescate 
definitivo, que contempla 
una inversión que superaría 
los $1.400 millones de 

pesos, se busca revivir el museo Los 
Tajamares, tras 15 años de abandono.

El proyecto será presentado al 
Banco Interamericano de Desarrollo 
por medio del Programa “Revive 
Providencia” que está a cargo de la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional.

La iniciativa contempla la 
rehabilitación del museo; la 
restauración del muro Tajamar; una 
nueva sala de exposiciones; nuevos 
accesos; la incorporación de una 
Biblioteca Pública; y la reparación de 
los destrozos realizados por vándalos 
en los últimos meses.

Además, este proyecto se enmarca 
en el traspaso del Sistema de 
Bibliotecas Municipal a la Dirección 
de Barrios y Patrimonio de 
Providencia. La iniciativa busca 
contribuir al desarrollo de dinámicas 

contemporáneas de cultura, junto a la 
creación de espacios de encuentros 
amigables y contemporáneos.

Trabajos de restauración

En el museo Tajamar se realizaron 3 
etapas de restauración, cuyo costo 
fue cercano a los 376 millones 
de pesos. Los dineros fueron 
aportes de la Municipalidad de 
Providencia y también de los seguros 
comprometidos, tras la inundación de 
2016.

Las obras incluyeron, entre otros: 
Eliminación de agua, sales y 
reconstrucción de secciones 
de ladrillos desprendidas del 
“Tajamar”; reparación de fisuras; 
impermeabilización y pintura de los 
muros perimetrales; mejoras en la 
instalación eléctrica y alumbrado 
provisorio de la sala. Todo fue 
realizado por especialistas en 
patrimonio, debido a que el lugar 
es un Monumento Arqueológico 
Nacional.

“Estamos felices de 
poder, finalmente, dar 
forma a un proyecto 
definitivo para los 
tajamares. El lugar para 
nuestro municipio tiene 
un valor histórico y ha 
sido sujeto de abandono 
por años”, señaló la 
alcaldesa de Providencia 
Evelyn Matthei.
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Providencia Reactiva MiPyme:

Con el fin de potenciar el desarrollo comercial de las Pymes de la 
comuna, se impulsó un fondo de subsidio económico y se llevaron a 
cabo 110 ferias de emprendedores en distintos barrios comerciales.

MÁS DE 600 
EMPRENDEDORES 
SE BENEFICIAN
DE MEDIDAS PARA 
REACTIVAR EL 
COMERCIO
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D esde que se gestó la situación 
político - social en octubre 
de 2019, la Municipalidad de 
Providencia, a través de su 

Dirección de Desarrollo Local, intensificó 
la implementación de medidas para 
reactivar el micro, pequeño y mediano 
comercio de la comuna, quienes vieron 
afectados el normal funcionamiento de 
sus negocios y la disminución en sus 
ventas.

Por ello, el municipio creó, a principios de 
diciembre, el fondo Providencia Reactiva 
MiPyme, un subsidio económico no 
reembolsable orientado a reimpulsar y 
revitalizar a las pequeñas y medianas 
empresas de la comuna con el fin de 
ir en directa ayuda en aspectos como 
la mejora en infraestructura, apertura de 
nuevos canales de comercialización, 
difusión, capital de trabajo, entre otras. 
El cierre de la postulación se efectuó 
el 17 de diciembre y tras la aprobación 
del Concejo Municipal, los resultados 
fueron entregados a fines de enero de 
2020.

En total, más de 60 proyectos locales 
se adjudicaron $281.321.519, 
correspondientes a Pymes del rubro 
gastronómico, hotelero, pequeños 
comerciantes, farmacéutica y venta de 
artículos de belleza, escuelas de arte, 
editoriales y artesanía, lo que beneficiará 
a su vez a casi 700 trabajadores 
de los diferentes emprendedores 
seleccionados.Cabe destacar que 
más del 50% de los proyectos están 
ubicados en el eje Bustamante, 
Bellavista y Vicuña Mackenna.

Ferias de emprendedores y cierres 
de calle

Además durante 2019, se realizaron 
110 ferias de emprendedores y cierres 
de calles en los distintos barrios 
comerciales Las Urbinas, Pedro de 
Valdivia, Manuel Montt, Barrio Italia, 
Pequeña Providencia, General Holley, 
Tobalaba y Plaza Inés de Suárez.

Lo anterior, favoreció a 576 pymes –
locatarios y emprendimientos- de la 
comuna, quienes tuvieron la oportunidad 
de visibilizar sus productos, generando 
ventas por casi $1.000 millones.
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PROGRAMA REVIVE 
PROVIDENCIA DA SUS 
PRIMEROS PASOS
Iniciativa busca implementar diversas mejoras en la comuna

La Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo 
(SUBDERE) y el Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) seleccionaron 9 comunas para formar parte de una 
iniciativa pionera en la recuperación de espacios públicos 
denominada Revive Barrios, siendo Providencia una de 
las beneficiadas.

Con una inversión de 31 mil millones de pesos se busca 
revitalizar los barrios Manuel Montt y Parques Bustamante-
Balmaceda, dos sectores que durante los últimos años 
han sufrido un deterioro. 

Calle Viva José Arrieta

A meses de iniciado el programa Revive Providencia, ya 
se han logrado los primeros resultados. Uno de ellos es 
el “Mejoramiento de la Zona de Conservación Histórica 
de la calle José Arrieta”, ubicada en el sector de Parque 
Bustamante.

En esta “Calle Viva” se nivelaron las calzadas y veredas; 
incorporaron reductores de velocidad y se instaló un 
nuevo sistema de luminarias, las que permitirán mejorar la 
seguridad del lugar. Además, se implementó un sistema 
integral de señalización que garantiza una circulación 
segura, ordenada y fluida, para los vecinos del sector.

Café Literario Parque Bustamante

El pasado 30 octubre del 2019 el Café Literario del Parque 
Bustamante se vio fuertemente afectado por hechos 
de violencia sufridos a nivel nacional, lo que obligó al 
municipio a efectuar un cierre temporal  del recinto. El 
19 de enero del 2020, en conjunto a los vecinos de 
la comuna y la alcaldesa Evelyn Matthei se efectuó un 
operativo de limpieza para recuperar este espacio cultural 
y revitalizar nuevamente este barrio.

En febrero, Revive Providencia y la Fundación Cultural 
realizaron activaciones en el sector del Vaticano Chico y 
en la plaza Bernarda Morín.



COMUNIDAD EMPART 
PODRÁ MEJORAR SUS 
BALCONES
Gracias al programa “Mejoramiento de Condominios Sociales”, entre MINVU, SERVIU 
Metropolitano y la Municipalidad de Providencia.
Serán cerca de $900 millones de 
pesos los que destinará el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, a través 
del programa “Mejoramiento de 
Condominios Sociales” con la 
Municipalidad de Providencia, para la 
reposición de balcones y ascensores 
del emblemático conjunto habitacional 
EMPART que alberga a más de 1.950 
familias.

Se trata de una nueva etapa de este 
proyecto, que se inició en el 2017 y 
que busca mejorar distintos sectores 
que componen la comunidad 
EMPART, que van desde el cambio 
de cubiertas en sus techos, 
reparación de fisuras de ventilación, 
instalación de bajadas de aguas 
lluvias y obras sanitarias, mejorando 
la deteriorada infraestructura de 
estos departamentos sociales. El 
proceso se ha realizado de manera 
participativa con los vecinos, que han 
sido agrupados en sectores para la 
postulación de sus proyectos.

La alcaldesa Evelyn 
Matthei, destacó el 
impacto que ha tenido 
esta iniciativa en los 
vecinos, “los programas 
del MINVU son muy 
importantes, porque 
muchas de las personas 
que viven acá, no 
tendrían el dinero para 
reparar techumbre, los 
ascensores, o reparar 

las cañerías de aguas 
servidas”.

Balcones y ascensores

El plan de mejoramiento del 
condominio EMPART ya ha 
beneficiado a 894 viviendas, a 
ellas se sumarán las 385 unidades 
habitacionales nuevas, distribuidas 
en cuatro edificios, que accedieron al 
subsidio de Hogar Mejor del MINVU 
que permitirá recuperar sus balcones 
y ascensores.

El anuncio de estas 
nuevas obras fue 
realizado por el ministro 
de Vivienda y Urbanismo, 
Cristián Monckeberg, 
quien precisó que “lo 
que buscamos con el 

programa Hogar 
Mejor es recuperar 
viviendas que por 
el paso del tiempo 
se han deteriorado 
y que por muchas 
razones las familias 
no pueden absorber 
y llevar adelante los 
gastos que significa 
el mantenimiento 
profundo e importante 
que requieren esas 
viviendas”.

Este convenio tendrá una inversión 
superior a los $2 mil 700 millones 
de pesos, en los 32 edificios que 
componen este condominio social.
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E l 2020 es un año en el que Providencia sigue 
avanzando en su plan de inversión de mejoramiento 
urbano, para ir consolidando los primeros logros 
concretos de una comuna más segura, más 

habitable, mejor conectada y más sustentable.

Durante 2019 repavimentamos importantes calles como 
Diego de Almagro y El Bosque; construimos veredas 
continuas en 29 cruces, para facilitar el desplazamiento 

de peatones, ciclistas y personas con movilidad reducida; 
transformamos José Arrieta en una calle viva, como 
parte del programa de mejoriamiento de barrios Revive 
Providencia, entre otros avances.

A continuación detallamos las obras de reparación y 
mejoramiento de calzadas y veredas para este año.    

PLAN DE 
PAVIMENTACIÓN 
AVANZA CON NUEVAS 
OBRAS
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Calle Rancagua
Conservación de calzada entre Dr. Torres Boonen y 
Antonio Varas. 
Financiamiento GORE: $272.056.640 

Plaza Río de Janeiro
Construcción de pavimentación y canalización de aguas 
lluvias
Inversión: $182.554.772 

Ciclovía Pocuro
Repavimentación de cruces entre Holanda y Los 
Pensamientos
Inversión: $133.785.934

Eliodoro Yáñez (preparativos para ciclovía)
-Ejecución de pavimentos en cruces semaforizados: 
Eliodoro Yáñez  y Salida Metro Salvador.
-Rebajes de pasos peatonales a lo largo de Eliodoro 
Yáñez.
-Reconstrucción de vereda poniente de E. Yáñez entre 
Providencia y José Manuel Infante.
-Eliminación de estacionamiento norte de E. Yáñez entre 
Ricardo Lyon y Suecia.

-Eliminación de estacionamiento norte de E. Yáñez con 
Holanda.
Inversión: $369.449.306 

Calle Suecia
Mejoramiento de cruces con avenidas Andrés Bello, 
Providencia y Nueva Providencia.
$43.000.000 

Diego de Almagro
Conservación de calzada entre Los Leones y Holanda.
Inversión: $88.000.000

Antonio Varas
Conservación de calzada entre Vasconia y Francisco 
Bilbao.
$149.000.000

Calle Tomás Andrews
Mejoramiento y construcción de calle viva, como parte 
del programa Revive Providencia de la Subdere.



Paula Contreras, Fresia Valdebenito 
y Aylén Sáez

Carolina Vallejo, Andrea Labra 
y Natalia Moraga



Esperanza Benardi y Sebastian GutiérrezPaula Contreras, Fresia Valdebenito 
y Aylén Sáez

Carolina Vallejo, Andrea Labra 
y Natalia Moraga

Pedro Hermosilla, Antonia Hermosilla, 
Vivian Alvadiz y Luis Hermosilla
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LA VOZ DEL CONCEJAL

Actualmente como concejal presido la comisión de 
cultura, desde la cual he intentado contribuir con distintas 
propuestas y proyectos que van en directa relación de 
salvaguardar el patrimonio de la comuna y ponerlo a 
disposición de la ciudadanía. Así, desde 1996 –primer 
período como concejal- inicié aportes en la Plaza del 
Poeta a cargo del arquitecto Izquierdo Lehmann. 

Hoy en día, he llevado a cabo dos proyectos: impulsé la 
recuperación del histórico Mercado de Providencia, que 
durante muchos años estuvo en manos de SERNATUR; 
y también realicé el levantamiento del memorial y parque 
en honor a Nemesio Antúnez. Ambos son hoy una 
realidad. 

Para la recuperación del Mercado de Providencia, hubo 
que aclarar que no existía comodato –como lo hacía 
parecer mismo SERNATUR- sino más bien un acuerdo 
de palabra. Por otro lado, para el levantamiento del 
memorial, la voluntad del Concejo y la Alcaldesa fue 
indispensable.

En suma, estas dos políticas locales impulsadas desde 
la comisión que presido, plasman en acciones concretas 
cuál es mi visión de desarrollo comunal: vecinos y 
vecinas apropiándose de sus espacios, resaltando la 
vida cultural y protegiendo el tan bello y vasto patrimonio 
arquitectónico que tenemos en Providencia. 

Considero que alejar el arte y la cultura de la ciudadanía 
es un tremendo error, que no permite apreciar como 
propios los elementos que son parte del desarrollo 
urbano. Además de ello, es imprescindible mostrar y 
enseñar a nuestros vecinos que valorar estos espacios 
implica una mejora de sus entornos y, por consiguiente, 
en alguna de las dimensiones que condicionan su 
calidad de vida. 

JULIO HUMBERTO JUNG DEL FAVERO
Actor y Concejal de Providencia

En los últimos meses, hemos sido azotados por una ola 
de violencia dirigida y organizada. Pasando a segundo 
plano legítimas demandas sociales que cientos de 
familias querían expresar de forma pacífica.

En Providencia cientos de locales han sido dañados y 
destruidos, puestos de trabajos perdidos, y cuantiosos 
daños en edificios históricos y monumentos. Como 
concejal, he promovido y aprobado las medidas 
necesarias para ayudar a quienes han sido víctimas de 
esta violencia.

Es real que hay bajas jubilaciones, el promedio de 
pensión de una mujer en Chile no llega a los 200 mil 
pesos. También es cierto el grado de endeudamiento, la 
mayoría de las familias destinan cerca de un 30% de sus 
ingresos sólo a pagar deudas.

Seamos honestos, estos problemas no se generaron 
durante este gobierno. Todo lo contrario, se han 
presentado proyectos de ley para poner fin a estas 
inequidades, aunque no han sido suficiente y debemos 
ir más rápido.

Algunos quieren hacernos creer que la fórmula mágica 
para terminar con todas estas injusticias es cambiar la 
Constitución mediante una Asamblea Constituyente. No 
estoy de acuerdo.

No creo que la Constitución sea intocable. Al revés, 
para recuperar la unidad necesitamos hacer cambios. 
Existen dos caminos: la alternativa de la asamblea 
constituyente, con una hoja en blanco que elimina todo 
lo bueno que hicimos o, una búsqueda de mejoras. Esta 
segunda opción reconoce la necesidad de cambios 
ahora y no en 2 años como plantean los partidarios 
de la Asamblea. Este camino fortalece la democracia, 
tomando una clara distancia y rechazo a toda forma de 
violencia.

MANUEL JOSÉ MONCKEBERG BALMACEDA
Doctor y Concejal de Providencia






